

SUSCRIPCIÓN
Madrid: un mes, 1,50 pesetas.
Trimestre, 4,50; año, 16,00.
Portugal: id., 7,50; Unión Postal, 10.
No se devuelven los originales.
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
ESLIBRE

ESPAÑA LIBRE
DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS
Línea en tercera plana, 1,50.
Línea en cuarta plana, 0,80.
Comunicados,
a precios convencionales.
Teléfono, n.º 2.499.
Apartado 274.
Número suelto

Redacción y Admón. San Bernardo, 76, entr.º.
Tres ediciones diarias.

LABOR DE TODOS

Los presos políticos y la amnistía.

El Sr. Volney Conde Pelayo, uno de los condenados por los sucesos ocurridos en Bilbao durante las huelgas del año pasado, nos escribe una carta que copiamos íntegra. Dice así:

« Señor director de ESPAÑA LIBRE.
Muy señor mío: Es doloroso que tan poco se haga por la Comisión de periodistas nombrada para pedir al Gobierno la amnistía por los que llevamos en la cárcel un año a consecuencia de la huelga de Septiembre. Es también muy doloroso que aquella formidable campaña prometida por la Conjuración en tal sentido haya quedado desvanecida como el humo. Si nosotros nos encontramos aún presos es por la falta de energía del Comité de Conjuración, que ya debiera haber obligado (asi como suena) al Sr. Canalejas a cumplir como demócrata.

Usted, señor director, puede hacer mucho por nosotros atacando como se merece la pasividad de cuantos se han olvidado de que en las cárceles hay padres de familia cuyo delito consiste en haber ejercitado un derecho que el mismo Canalejas reconoce justo.

Si de este modo se nos abandona a los que hemos puesto todo nuestro entusiasmo en la defensa del ideal, ¿qué habrá de esperar cuando al Sr. Maura se le antoje volver a la presidencia del Consejo?

Nuestras condenas, que no bajan de un año, muestran que la represión ha sido digna del país de los zares y no de un pueblo constitucional, gobernado, para mayor escarnio, por un demócrata.

Haga usted algo por nosotros, señor director, que un año de cárcel ya es motivo suficiente para que nos quejemos. Y pongo de relieve el hecho de que entre los condenados por la huelga se encuentra también una mujer.

Sin molestarle más, y dándole las gracias anticipadas, queda de usted afectísimo correligionario q. e. s. m.—
Volney Conde-Pelayo.—Cárcel de Larrañaga, 3-9-912.»

Con la carta nos remite el Sr. Conde Pelayo una relación que también copiamos.

Peñas impuestas.—A Candelaria Arca, un año de prisión correccional; tribunal militar.

A Honorato Sáez, un año; tribunal militar.

A Mariano de Diego, tres años; tribunal militar.

A Francisco Zorrilla, tres años, dos meses y un día; tribunal militar.

A Pio Abia, tres años y diez días; tribunal militar.

A Volney Conde-Pelayo, dos años y cuatro meses; tribunal militar.

A Alfredo Fernández, un año, ocho meses y veintidós días; tribunal civil.

A Sabino Moreno, dos años y cuatro meses; tribunal civil.

ESPAÑA LIBRE tomó la iniciativa de constituir una Comisión de periodistas que recabase del señor presidente del Consejo la concesión de una amplia amnistía para todos los presos políticos y para aquellas personas que se hallasen sujetas a procedimientos incoados por delitos de la misma naturaleza; a nuestro primer requerimiento contestaron todos los diarios republicanos y socialistas. Detalláramos la labor efectuada por aquella Comisión, que fué de ceca en meca tocando en todas las puertas, recibiendo en todas buenas palabras; y en el periódico no se olvidó la campaña; y desde el artículo de entrada hasta la sección de noticias, lo consagramos a la tarea de mendigar clemencia para los encausados por delitos políticos.

Se nos dieron promesas, pero esas promesas no se han cumplido y los periódicos hemos arremetido duramente contra Canalejas por su falta de sinceridad. Ahora bien; una vez hecho todo esto, ¿qué procedía realizar? La Conjuración no se ha dormido tampoco; aparte de sus gestiones particulares, ha organizado dos ó tres mitines en favor de los presos y abogado por la derogación de la ley de Jurisdicciones; y en los demás actos no se han olvidado los oradores de reclamar la amnistía para los delitos políticos.

Y cuando se ha hecho todo esto, cuando Canalejas no ha cumplido lo prometido, lo que procede a nuestro juicio es la intervención de algo más que una Comisión de periodistas y una labor más eficaz que la celebración de un centenar de comicios. Procede, en suma, la intervención del pueblo en masa para recabar, ó mejor dicho, para

exigir a Canalejas que cumpla lo que ofreció a cuantos se le aproximaron para hablarle en favor de los presos.

Cuando estos políticos se cierran a la banda, créanos el Sr. Conde-Pelayo, son ineficaces los periódicos y la misma Conjuración; el único procedimiento ya lo dejamos señalado; si todos cumpliéramos colectivamente con nuestro deber dentro de breves horas la amnistía sería una realidad.

Política extranjera.

FOR TELEGRAMA

Tripulantes amotinados

Paris, 6.—De Constantinopla telegrafían que se han amotinados los tripulantes de la escuadra del Mar Negro. Los navios bombardearon los fuertes, y éstos, al contestar, echaron a pique a un buque de guerra.

Italianos y turcos.—Continúan las negociaciones.

Paris, 6.—Se asegura que en Suiza continúan las negociaciones de paz. Un periódico asegura que los representantes italianos y turcos negocian un armisticio.

Un informe.

Paris, 6.—En Constantinopla se ha publicado el informe anual del Comité Unión y Progreso, que dice lo siguiente:

«Al comienzo de la cuestión de Trípoli, el Comité predicaba la guerra, cuando el Gobierno otomano y los hombres de Estado extranjeros estimaban imposible la resistencia. Pues bien; la guerra dura desde hace once meses, sin que los italianos hayan obtenido un triunfo decisivo.»

Del Moro.—Bajas de los franceses.—Tribus que no se someten.—La situación del Roghí.

Paris, 6.—Le Temps asegura que pasan de 150 las bajas sufridas en la columna Pein en sus operaciones contra los Yichtala. A pesar de las promesas que se les hicieron no se han sometido las tribus de la orilla derecha del Marga.

De Fez comunican que el Roghí está predicando la guerra santa en Bab-Taza. Se propone el jefe rebelde, en unión de Sidi-Raho, que cuenta con numerosas huestes en Imuzer, atacar a la columna Pein.

Buques a Marruecos.—Una «razzia».

Paris, 6.—Se dice que tres cazatorpederos han recibido órdenes de zarpar con rumbo a Marruecos. Los benimitir tratan de hacer una «razzia» en los aduana sometidos y marchar sobre Mequinez.

Contra Muley Hiba.

Paris, 6.—En Marrakech se ha formado un fuerte partido contra Muley Hiba, capitaneado por el Glani, y que apoyará a los franceses en su avance hacia la ciudad.

Fiesta literaria.

FOR TELEGRAMA

Málaga, 6.—Ayer se celebró en esta capital la gran velada literaria en honor de los ilustres poetas Salvador Rueda, Ricardo León y Arturo Reyes.

Dicho número, que figuraba en el programa de las fiestas, fué organizado por la Asociación de la Prensa, y patrocinado por el Ayuntamiento.

El salón, artísticamente decorado, presentaba un aspecto brillantísimo. La reina de la poesía, señorita Isabel Carcer, ocupaba el trono, rodeada de las demás señoritas Remedios Cressell, María Heredia, María Blake, Ada Gracián, Ana Mariscal, Amalia Orozco, Concepción Cámaras, Cecilia Espiterri, María Sanz y Georgina Heredia.

En estrados tomaban asiento las autoridades, los poetas y los periodistas. El alcalde, Sr. Madolell, pronunció un eloquentísimo discurso, y acto seguido los agasajados leyeron poesías dedicadas al ilustre Sr. García Sanchis.

Este dirigió la palabra al público, dando las gracias por las frases encomiásticas de que era objeto, y recibió una nutrida salva de aplausos al terminar su sentida oración. Después del Sr. Sanchis habló el gobernador, siendo interrumpido en su discurso con numerosos aplausos.

Luego, la reina de la fiesta impuso a Arturo Reyes la medalla conmemorativa. Por circunstancias lamentables no asistieron a la fiesta los distinguidos poetas Rueda y León.—S.

CHARLAS...

El teatro Español.

Ha vuelto a repetir el actual director del teatro Español que durante la futura temporada, no solamente no se estrenará ninguna obra suya, sino que tampoco se representarán las de repertorio, y como por lo visto el Sr. Pérez Galdós está decidido a mantener ese criterio, séanos permitido protestar de antemano a los que no tenemos presentado drama alguno en el coliseo de la plaza de Santa Ana; el último periodista que con él ha hablado le insinuó la posibilidad que público y prensa reclamaban la representación de Electra, y el maestro pareció propicio a complacer a los reclamantes; séanos lícito protestar también de este segundo extremo, pero sin herir al autor en su cariño de padre, porque es posible que el Sr. Pérez Galdós esté satisfechísimo con su hija Electra, y en este caso, sentiríamos molestarle, pues a nadie le gusta que le digan los defectos de los seres que echó al mundo.

Don Benito Pérez Galdós no tiene derecho para privarnos de sus producciones dramáticas, y todas sus obras debieran pasar por la escuela del Español, para que los que no las entendieron cuando se representaron por primera vez se fijaran un poco más en la segunda; para que los que despreciaron el teatro galdosiano, porque es el único que obliga a pensar y no hace reír, se fueran acostumbrando a discutir sobre problemas trascendentales en el teatro, ya que fuera de él no suelen hacerlo; así, los críticos, que tantas cosas dijeron de las obras galdosianas, y el público insustancial, que tanto goza con las interminables películas de apaches y películas, verían desfilar los personajes que la fantasía del maestro supo crear: Orasco, el hombre perfecto que nunca pudo hallar la Realidad; Victoria, La loca de la casa; Rosario, La de San Quintín; Mónica y Paternoy, Los condenados; la que salvó a los suyos por la Voluntad; Doña Perfecta; La fibra; Electra; la marquesa de Ruy Díaz y Juan Pablo, Alma y Vida; Mariucha; el león de Albrít, el abuelo; Bárbara; Amor y Ciencia; Casandra...

Capítulo de huelgas

Los metalúrgicos.—Interviene el gobernador.

Los obreros metalúrgicos pidieron hace días a los patronos la jornada de nueve horas y aumento de jornal. Se negaron a acceder a la demanda los patronos, y los metalúrgicos propusieron una fórmula de conciliación. El gobernador civil interino, Sr. Cembrano, les ha ofrecido intervenir en el pleito que se ventila.

Las mujeres polvoristas.—Huelga solucionada.

Granada, 6.—Se ha solucionado la huelga de las operarias de la fábrica de Pólvora de Yarque. Hoy han entrado al trabajo todas las obreras.

Los tranviarios de Murcia.—Arreglando el conflicto.

Murcia, 6.—En la reunión que ha celebrado en el Ayuntamiento el alcalde, el director de la Compañía y una Comisión de obreros tranviarios se acordó conceder a los huelguistas la jornada de diez horas. A pesar de esto, no se cree que el conflicto quede solucionado por completo.

Los panaderos.—Amenazas de huelga.

Valladolid, 6.—En vista de que los patronos no cumplen un pacto que existe con los obreros sobre el cumplimiento de la ley del descanso dominical, los operarios panaderos amenazan con la huelga. En el Gobierno civil, con asistencia del alcalde, se ha celebrado una reunión, sin haber llegado a un acuerdo definitivo.

Huelga en Mazarrón.

Murcia, 6.—Dicen de Mazarrón que ha aumentado considerablemente el número de obreros que están en huelga. Pasan de 1.000 el número de huelguistas. La Guardia civil está concentrada en las minas.

VIVERO Y GILLIS

Autores dramáticos.

Mañana, sábado, celebrará en el teatro de los Campos Eliseos, de Bilbao, su función de beneficio la admirable y hermosa primera actriz Nieves Suárez, quien, en compañía de José Santiago, está realizando una brillante campaña artística.

Nieves Suárez ha tenido el acierto de escoger para su beneficio una comedia en tres actos, en prosa, titulada «Los cuarenta», original de dos queridísimos compañeros de la Prensa: Augusto Vivero, notable periodista, autor muy aplaudido en otros géneros dramáticos, y Fernando Gillis, conocido crítico taurino, que firma con el pseudónimo de «Claridades».

Ambos han pasado muchos años al lado de los que hoy hacemos ESPAÑA LIBRE, y esta afirmación bastará para indicar cuánta parte tomamos en los triunfos de esos buenos camaradas, que, seguramente, obtendrán un éxito más con «Los cuarenta».

Tanto Pepe Santiago como Nieves Suárez, según referencias que tenemos, están entusiasmados con la obra, pondrán a su servicio todo su talento, y esto es una esperanza más de triunfo; los señores Amorós y Blancas han pintado cuatro hermosas decoraciones, una por cada cuadro de la comedia, que será puesta en escena con toda propiedad. Buena suerte deseamos a Vivero y a Gillis, y ojalá lleguen «Los cuarenta» a las cuarenta mil representaciones, pues si consiguen cantar estas cuarenta, pueden darse por satisfechos.

mas y conflictos que aun hoy son de mucha actualidad; pero como en una temporada no hay tiempo suficiente para representar esa lista de obras, algunas admirables, éstas, las admirables, son las que debemos reclamar que suban a la escena del Español; sin temor a equivocarme, creo que la elección debe hacerse entre Realidad, La loca de la casa, Alma y vida, El abuelo y Bárbara, sin que esto quiera decir que entre las restantes no haya alguna con méritos suficientes para merecer esta especie de apoteosis que tramamos contra don Benito; para mi gusto, esas son las más escogidas, las más profundas, las mejor desarrolladas, y por eso las indico; debe obligarse al señor Pérez Galdós a que, por lo menos, nos permita sobreear los hermosuras de alguno de estos dramas. ¡Si Matilde Moreno hiciese Bárbara!... O confieso mi debilidad por ambas obras; en ellas Galdós supo ser original y supo dar el ambiente apropiado que este género de obras requiere, para que las personas no parezcan máscaras, para que los seres se muevan en un fondo natural y exacto.

RICARDO FERRAZ.

Apuntes del natural.

El último día en Alicante.—Camino de Albuñego.—Unas horas en Albuñego.

Día fué el de ayer pesado y penoso. Mis trabajos de información necesitaron de todas las horas del día, y por eso bien temprano comencé mis tareas, siempre acompañado del incansable Enrique Belda.

Amaneció gris. La pasada noche llovió a raudos y las primeras lúcas del día llegaron tardas y toscas, como tumbadas por el velo denso de la niebla y por la finísima lluvia. Las calles de la nebulosa ciudad levantada, donde el asfalto suplió a las piedras y tierras de otras, aparecían limpias, brillantes, con retenciones de espejo. En las aceras, por la carretera que rodea la costa, barrizales inmensos nacían dirigiendo la marcha del carruaje en que hice mi visita a la fábrica de conservas de G. Gilles.

A la hora del café, reunidos todos los amigos en el del Comercio, cual todos los días, comencé las despedidas, siempre enojosas, siempre sensibles, pero mucho más en este caso en que yo era quien perdía la gratísima compañía de buenos, de queridos amigos, que siempre tendrán en mí un recordador de sus bondades y afectos.

La tarde comenzó despejada y luego un sol espléndido hizo huir en vergonzosa fuga a las plomizas nubes, que durante la mañana acompañaron el azul purísimo de este cielo. Seguí el visitante, y era bien próxima la hora de salida del correo, cuando di por terminado mi trabajo. Tuve la suerte de ver a D. Julio Ibañez, que había regresado en aquel momento de uno de sus recientes viajes, estreché la mano del doctor Kio, del maestro Ibañez, de Pepe Blázquez, Angel Herrero y Enrique Lopez Torres, antes me despedí de muchos más, cuya enumeración sería inabarcable, y en la estación di mi adiós a Alicante bella, a Alicante de la nobleza y del corazón, y cuando el tren silbó como señal de partida dejé en el andén a nuestro activo corresponsal administrativo, Manolo Asín, y al consecuente amigo Enrique Belda, inseparable durante mi estancia en el pueblo que dejaba atrás, muy atrás, y yo lo miraba con lágrimas de gratitud en los ojos y me pareciera Alicante un mazo de flores a la orilla de un estanque, rielandos en sus aguas, en noche sin luna, la poética luz de las luciérnagas.

Al paso por Villena noté desusada animación en el andén. Me dijeron que estaban en fiestas, y que este año concurrían muchos forasteros atraídos por el programa de aviación que Garnier actuaría de hombre-pájaro.

A Albuñego llegué a la una de la madrugada y, después de descansar, hice esta mañana mi visita a la Prensa local y al jefe del partido reformista D. Dionisio Guardiola, que está fuera desde hace unos días al cuidado de un su hijo único y enfermo. En el hermoso Casito Primitivo saludé a nuestro correligionario el distinguido Abogado D. Wenceslao Montoya, y con él visité el real de la feria, importantísimo festejo que se celebra desde el 8 al 20 de este mes, y en el cual ya se notaba la proximidad de la inauguración, en multitud de instalaciones de todas formas y fines, que aguardaban a los millares de feriantes que de todas partes acuden a este mercado, uno de los más importantes y típicos de España.

Este año hay gran programa. En el figurarán dos grandes corridas de toros con Machaco y Gaona de espaldas, amén de varias importantes novilladas. Garnier también hará unos vuelos en este campo de aviación; así es que a la numerosísima concurrencia de siempre habrá que aumentar este año un número considerable. Albuñego está de enhorabuena, y pasando yo esta mañana por sus espaciosas calles, notaba la proximidad de este gran acontecimiento anual, aumentado en el presente, como se nota en la novia la proximidad de la boda. Todas las casas olían a petróleo; las fachadas se repulían; los cristales se limpiaban y el conjunto era de un encanto sencillo y agradable.

Visitó la fábrica de navajas de Sánchez Hermános y presencié los procedimientos anticuados de su fabricación. Primero la barra de acero laborada al rojo, sin más instrumento que el pesado martillo y el primitivo yunque. La elaboración del asta de toro y de hierro; el limado del asta y del acero; la sección de puído; la de galvanoplastia; y todo lo que en la industria tan importante en otro tiempo se hace, igual hoy que hace cien años, sin que la mecánica moderna haya puesto más que un motor

eléctrico que mueve las piedras de afilar y las pulidoras. La industria de navajería está cada vez peor en Albuñego. Desde la ley de Cervera, que tiene una terrible decadencia. Los fabricantes tienen que valerse para la exportación de sus artículos, de un procedimiento raro, que recaigan el precio del género hasta el punto de que en el extranjero, en Lisboa (Francia), precisamente, aperecidos de este teorica modelos iguales a los de Albuñego, que importan a España a precios con los que estos fabricantes no pueden competir, y es que a la navajería extranjera se le deja libre circulación, mientras la española se vigila y se persigue.

La industria de navajería en Albuñego viene arrastrando una vida mísera. Los fabricantes, en gran número, disponen de pocos medios para comprar aparatos y hacer más barato el gasto de fabricación, pero, aun así, centenares de familias viven de esta industria.

Mañana regresaré a Madrid, pues Albuñego comienza a ser invadido por los que vienen a divertirse y los albuñegenses son todo atención para ellos. Que sean provechosos y divertidas las fiestas les deseo.

DIONISIO LAGUA.

Albuñego, 4 Septiembre.

Dirección telegráfica:

ESLIBRE.

PROVINCIANAS.

LOS DIAS TRISTES

Lasadas las ferias, el pueblo dormita en una venturosa paz octaviana.

La paz, antes leña de casetas y enjuinos, parece hoy suario de una angustia que expiro, entre risotadas grotescas y notas pesadas y dolientes de orgullo.

Ya no hay voces. Ya las parejas que corrieron el tren no bien acocadas, como si un uazo se extendiese por los corazones y una tristeza de ovidio y tedio invadiese las casitas blancas, nubes de teñidada, donde existe una gama de ojos grandes que miran desgarrada el alma por la brutalidad de algún desengano amoroso. Vuelve la normalidad al villorrio, despertado un día por cometas y diamas, y de aquellas horas fugaces resta el recuerdo sequetor borseado de risas, cuando la mano se oprimía nerviosa en el balle y los ojos se clavaban ansiosos de fusión en el migrato que supo mentir con palabras de música.

Las señoritas, adornadas, ojeras, se entregan a la labor cotidiana, y en el balcón tejen sus redondeas de colores, rayos de unión que fueron, ó bordan en el bastidor rosas con pétalos grandes, adornando el nombre de la hermana ó de la amiga. ¡Con qué alegría hubiese bordado el nombre del ingrato!

Su cerebro, su alocado cerebro piensa en la felicidad que huyó, en el desengaño de sus castillos de oro, en el pajeado de su leyenda infantil que escapó muy lejos sin traer unos días de encanto a la monotonía de estos días grises.

Los recuerdos gratos atropellan la memoria, y allí ven el rigodón en el Casino, su pareja, los propósitos seductores y las voluptuosas vueltas del vals lento, acompañadas de un torrente de notas y de arpegios, que hiera el alma con idilios de ensueño, preludio de un porvenir dichoso de risas y suspiros, como ofrenda ingenua a la pasión que nació aureolada de palabras dulces.

Todo pasó de prisa. La novellita agoniada en el primer capítulo y quedó como epilogo una ráfaga de olvido. Las risas nacieron para hacer llorar ahora. ¿Para qué fueron sus alegrías? Para recordar la felicidad que llegó a las puertas de su alma y escapó silenciosa, dejando tristemente dolorida a la doncella que soñó con la dicha ansiosa de aspirarla por los poros de la carne y beberla perfumada por los labios cárdenos, en un beso largo de emoción.

El muchacho calavera mintió con frases dulces a la pobrecilla anémica. Desgranó en sus oídos unas palabras halagüeñas y la ingenua creyó que el corazón del enamorado batía fuerte, muy fuerte, y el suyo comenzó a dar saltos, al pensar que era digna de tener novio.

Sus ilusiones parecían cristalizar en una realidad bendita, y la reja apareció al día siguiente engalanada de rosas y macetas de claveles. Serían las flores sus eternas compañeras, los testigos de una pasión que nace. Y fué a la reja. El reloj dejó flotar al aire las diez, y los oídos parecían escuchar unos pasos fuertes, que aumentaban de intensidad, hasta que el fresco la hizo toser y heló el sudor de las sienes con un frío mortal de abandono.

El papel heliotropo preparado para escribirse se hundió nuevamente entre la obscuridad del armario, destinado a podrirse de olvido. ¡Y rezar tanto!

Sus pupilas cerráronse y una tosilla hizo vibrar su cuerpo endebles, como recuerdo que muere.

Tembló de frío. El sol se ocultaba tras unos tejados y la calle comenzaba a animarse de grupos de aldeanos coloradotes y robustos. Clavó sobre ellos su mirada, sobre la salud de sus cuerpos, sobre la inocencia infantil del alma.

En la jaulita dorada de sus sueños vio unas alas fatidicas y siniestras, y las lágrimas cayeron silenciosas como tributo péfido y sangriento de aquellas cosas dulces que el delirio forjó en las noches largas de vigilia.

A. ELVRO BERDEGUER.

DESDE BEJAR

Los nuevos triunfos del Ateneo.

El Ateneo de Béjar, continuación del Ateneo Bejarano, celebró el domingo 1.º del actual Septiembre una función escénica en el Teatro Cervantes, el principal de esta ciudad.

Se estrenaron: «Así es la vida!» comedia en un acto y en prosa, escrita por el joven ateneista Alejandro García Sánchez. La obra es desde luego aceptable, habida cuenta de los pocos años del autor.

«Influencia femenina», diálogo en verso de costumbres bejaranas, del ateneista y excelente poeta Emilio Muñoz García. En él se combate con acierto, corrección y gracia el torpe vicio del alcoholismo, que hace todavía en Béjar y en España entera más víctimas de las que debiese.

Y «La fiera Corrupia», juguete cómico en un acto y en prosa, del ateneista y ameno cuentista y poeta Francisco Baygorri. Hay en esta producción escenas movidas, chistosidades copiosas y situaciones de abundante comicidad, que hacen reír con insistencia.

Los tres autores, y más acentuadamente Muñoz García, tuvieron que salir a las tablas varias veces, reclamados por los ardorosos y repetidos aplausos del público todo.

Se representó también «Sin querer», del colosal Jacinto Benavente.

La interpretación de las obras estuvo a cargo de las señoritas Aurora y Luisa Pequeño y Margarita Montero, y los jóvenes Máximo Hernández Díaz, Bernabé Hernández Linares, Claudio Herrero, Alejandro García Sánchez, Manuel Bocés y Benito Jiménez.

Todos desempeñaron sus papeles con verdadero gusto y perfección suma.

Descollaron muy notablemente las señoritas de Pequeño y Máximo Hernández. Las primeras, madrileñas de pura sangre, que residen en Salamanca y veranean en Béjar, son unas artistas completas, de sensibilidad exquisita y extensa cultura. El segundo, abogado recién licenciado y poeta, es, más que nada, un actor de primera talla, que se llama con razón Máximo, pues llega siempre en la escena a máximas alturas. Las unas y el otro debieran dedicarse de lleno a cómicos, postergando toda otra ocupación y preocupación. El arte y ellos lo ganarían, de hijo.

Aurora Pequeño y Máximo ejecutaron en «Sin querer» una labor altísima y superior, que muchos profesionales envidiarían.

De entrada, nubo un lleno total. Concurrió a esta memorable fiesta lo más selecto de todas las clases sociales bejaranas, puesto que en todas las clases, lo mismo en las más altas que en las más bajas, existen aún, por desgracia, greguería y aristarquía.

En resumen, un nuevo y muy brillante éxito del Ateneo de Béjar. Septiembre 1912.

BLÁZQUEZ DE PEDRO

Periodista agredido

FOR TELEGRAMA

Alicante, 6.—En la Plaza de Alfonso XII fué objeto de una agresión por parte de Manuel Asensi, capataz de la limpieza pública, el director de El Popular, D. Eustaquio Tomaseti.

Este señor recibió dos palos del capataz, y al hacer ademán de sacar un revólver, el susodicho capataz le disparó dos tiros, que por fortuna no hicieron blanco.

Todo esto son resultados de una campaña periodística en contra del contratista de la limpieza pública.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.—Corresponsal.

El ensanche de Sevilla

FOR TELEGRAMA

Sevilla, 6.—Ayer se reunieron en el Ayuntamiento las Comisiones de Obras públicas y de Hacienda, presididas por el alcalde, con objeto de estudiar el proyecto de reforma de la población, de que es autor el presidente de la Corporación municipal.

Entre las reformas acordadas figuran la construcción de una espaciosa vía, que partiendo del mercado de la Encarnación termine en el mercado de San Juan de Palma, y otra que arranque de la calle de los Reyes Católicos y muera en la plaza del Pacifico.

Asimismo se acordó el ensanche de la cuesta del Rosario, que comprende desde la plaza del Salvador hasta la de San Nicolás, y otras menos importantes, como la construcción de un mercado, un matadero y grupos escolares y cuarteles.

Para realizar estas obras, que deben estar terminadas para la inauguración de la Exposición Hispano-Americana, se levantará un empréstito de dos millones de pesetas.—F.

LOS ARBOLES

Vivos, regulan con sus funciones la vida de la Naturaleza; muertos, con sus despojos, la vida social.

Vivos ó muertos los árboles nos acompañan do quiera en el curso de nuestra vida, como si fuera una dilatación de nuestro cuerpo ó del alma tutelar de nuestro espíritu.

Al nacer nos recibían, cual madre cariñosa, en las cuatro tablas de una cuna;

al morir nos recogían, cual clemente divinidad, en las cuatro tablas de un ataúd y nos restituían al seno de la tierra...

Conforme progresan éstas, la virtualidad del árbol se desenvuelve en nuevas manifestaciones y progresa también.

Llegó un día en que no necesitamos de sus valientes troncos para sostener el techo de nuestras viviendas...

Ayer calentaba los cuerpos; ahora ilumina las inteligencias.

Ayer congregaba en torno del hogar los miembros dispersos de la familia...

Muriendo la muerte de la Naturaleza, el árbol se ha dignificado, ha adquirido una vida superior...

JOAQUIN COSTA.

Feria y fiestas en Albacete.

Con motivo de la feria y fiestas que se celebrarán en Albacete, desde el 7 al 15 del corriente...

Estos billetes se venderán en el despacho central (Acadé, 12), en la estación de Atocha...

Los precios de ida y vuelta son: desde Madrid, 26 pesetas en segunda...

Desde Madrid, 26 pesetas en segunda y 14,75 en tercera; desde Toledo, pesetas 24,25 en segunda...

Consejo Supremo de Guerra y Marina

La Gaceta de hoy publica la siguiente relación de las pensiones declaradas por el Consejo Supremo de Guerra y Marina...

D.ª Joaquina Gracia Lizano, 1.125 pesetas. Francisca Riveras Torrijos, 625.

Magdalena Casas Flores, 400. María Clauso López, 625. Juana Planells Falos, 625.

Ursula Serra Astrain, 625. Gregoria Mazas Mardomingo, 1.650.

D.ª Juana Díez de la Hera, 470. María de la Asunción de los Herreros de Fejada y Moreno, 900.

D.ª María de la Candelaria Alvarez Prieto, 625. María Esperanza Abreu Martínez, 1.125.

Consuelo López Valenzuela, 1.250. Manuela Ocaña Kcaño, 1.650.

Inés Beltrán Delgado, 470. María de la Luz Utor León, 470.

María del Carmen Aguilar Martínez, 1.125. Hortensia Posada y Caballero, pesetas 2.372,50.

María Josefa Araquistegui Elezalde, 1.125. Eugenia Sánchez Carrasco, 470.

María Amalia Melgares Carreño, 625. Cristina Josa Tomas, 625.

Josefa Telesfora, 1.250. Isabel Viscor Arjona, 1.125.

Carmen Dey Vendrell, 1.125. Mariana Sánchez Clavijo, 1.125.

María de los Dolores Pérez Abianedo, 470. María Fuego Iglesias, 821,25.

Felicitas Rubio de Celis y González, 2.500. Carolina Piza Camaña, 625.

Amparo Lasarte y López Ascutiá, 1.250. María Rosario Jiménez Rodríguez, 625.

Lucila Olivera Mendoza, 1.650. Josefa Soane Diaz, 625.

Isabel Olimpia Martínez Vélez, 400. Antonia Miranda Sánchez, 470.

Ramona López López, 1.125. Estefanía Ugarte Goicoechea, 1.125.

Dorothea Julia González Herrero Brun, 1.250. María de la Presentación Berbiela Loscos, 1.125.

María Casilda Pérez Olivares, 1.125. Demetria Pérez Vargas, 1.125.

Emilia Jurado Arlanzón, 375. Purificación Castro Sánchez, 625.

Victoria Martín de hijos, 1.650. Matilde Camacho Ramos, 625.

Emilia Rodríguez Aneiros, 1.200. María Núñez Quijano, 625.

María Baeza Murcia, 625. María del Patrocinio Cápura, 470.

María Josefa Ramírez Cortés, 2.500. Angela Fernández Cavada y Suárez del Villar, 1.250.

Vicenta Hilario Jiménez, 1.125. Ana María Francés y Barroso, 1.650.

María Mercedes Bada y de la Mata, 2.062,50.

Manuela Barnevo Juez, 821,25. Rafaela Pineda Méndez, 1.050.

Ursula Martínez Ruiz, 1.650. Elisa Romero Vargas, 1.125.

Elisa Danés Martí, 1.125. María Liria Pelayo, 470.

María Orive Perea, 625. Elvira Castro Marín, 625.

Dolores Tomé Rodríguez, 470. Ana Martínez Chaguaceda, 470.

Ramona Martínez Fernández, 1.125. Piedad Sara Hernández Prieto, 625.

Isabel García Alfonso, 750. María Rita Pozas Salazar, 1.125.

Cristina Pérez Galindo, 470. Aniceta Nicolás Colombo, 625.

Justa Raluy Carrera, 1.125. María Nicolás Colomo, 1.125.

María del Rosario García Barzanallana y Chain y hermanas, 375.

Madrid, 4 de Septiembre de 1912.—Por orden: El general secretario, Madariaga.

El servicio telegráfico

Según la estadística telegráfica publicada recientemente por la Dirección general, la longitud de las líneas de la red era en 1911 de 42.934.974 kilómetros.

El desarrollo de los hilos conductores es de 92.109.204 kilómetros.

durante el último quinquenio ha obtenido un aumento de 12.988.313 kilómetros de línea, 193 estaciones, 284 aparatos y el producto de las líneas telegráficas y telefónicas ha aumentado en 1.783.420 pesetas.

A LA OPINIÓN

ORIGEN DE UNA HUELGA

El pueblo de Alcoy está apercibido de que algunas operarias de la fábrica de cerillas se han declarado en huelga.

Lo que seguramente no sabe, al menos su inmensa mayoría, es el fundamento de la huelga, y como en todas las luchas que los proletarios sostienen con los explotadores es factor principalísimo para alcanzar buen éxito conquistar la simpatía y apoyo de la opinión pública...

Las obreras que confeccionan los cajoncitos de las cajas de cerillas venían trabajando á destajo, á razón de cinco céntimos de peseta gruesa (ó sea doce céntimos), y como esta remuneración no permitía, por muy ágil que fuese la obrera, alcanzar un salario que llenase las más apremiantes exigencias de la vida...

Como esta manera de realizar su cometido las contadoras data de muchos años, desde luego es de presumir que se hacía con la aquiescencia de los patronos, pues de lo contrario acusaría un desconocimiento en la contabilidad de la fábrica...

Acordada y verificada una rigurosa inspección de la labor realizada por las cajoneras, éstas tuvieron como consecuencia de tal medida una disminución en sus jornales de 50, 65 y hasta 80 céntimos de peseta diarios...

Las cajoneras se rebelaron desde luego á aceptar los salarios de hambre que se les quería imponer, y decididas á no tolerar se rebajaron los que de antiguo venían percibiendo, comunicaron su resolución al encargado ó gerente, D. Tomás Valls...

Como en la fabricación de cerillas se hacen varias manipulaciones correspondientes á otras tantas secciones, los patronos, siguiendo la táctica de siempre, han tratado y, lo que es peor, han conseguido que las restantes operarias se presten no sólo á faltar á la solidaridad que el infortunio del trabajador exige para lograr algo en el camino de ir arimorando su esclavitud...

proteger á las «esquirolas», á las que nadie atacaba e nota forma que afearo su conducta.

Ya sabe, pues, Alcoy nuestra actitud y los móviles que la inspira. Estamos decididos á no vender nuestro trabajo por unos miserables céntimos, que no bastan siquiera á sostener nuestra miserable existencia...

¡Obreras «esquirolas», reflexionad y sabréis que el burgués desprecia á los trabajadores que le enriquecen cuando ya no le aprovecha su asquerosa ayuda, y buena prueba de ello el precio con que hoy se ha cotizado vuestra traición...

Alcoy, 28 de Agosto de 1912.—Por las huelguistas, La Junta directiva de la Sociedad La Piqueta.

NOTICIAS

acompañado de su distinguida esposa salió ayer para Santander y Caldas de Besaya nuestro querido compañero el subdirector de «Ecos» y redactor jefe de «A B C», D. Sixto Pérez Rojas.

Del 15 al 30 del corriente mes quedará abierta en la Secretaría de la Escuela Industrial de esta corte (San Mateo, 5) la matrícula de los tres cursos que comprenden los estudios necesarios para obtener el título de perito topógrafo.

Los que deseen inscribirse en el primer curso tendrán que solicitar en la primera quincena de este mes el examen de ingreso que exige el reglamento interior de dicha Escuela.

Es el calzado mejor y más sólido del mundo.—NICOLÁS M. RIVERO, 11

Por la Inspección general de Sanidad exterior se anuncia en la «Gaceta» que, según manifiesta el encargado de Negocios de la Gran Bretaña, en esta corte, se han registrado casos de cólera en los distritos rurales de Zanzibar, y fuera, por tanto, de la Prisión de la ciudad, á que sólo se hacía referencia en la circular de aquel centro, de 27 de Agosto último.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Universidad se halla, á disposición del que acredite ser su dueño, una llave de puerta de calle, encontrada en la vía pública.

Fábrica de bastones y paraguas de todas clases; hacemos composturas.—TRUJILLOS, 2.

Con premios en metálico, que varían de 25 á 200 pesetas, se verificarán el día 27 de Septiembre, á las ocho de la mañana, en el palacio del Retiro (antiguo Museo de Ultramar), grandes Concursos de Taquigrafía y Mecanografía.

Los derechos de inscripción para el primero serán de una á tres pesetas, según los grupos, y para el de Mecanografía de dos pesetas.

Cada concursante de éste llevará el mecanógrafo donde haya de operar.

Las inscripciones se admiten desde ahora en la secretaría general, plaza de los Ministerios, 1, y el secretario, Sr. Cortés, se pone á disposición de cuantos quieran tomar parte en los Concursos, para suministrarles todos los datos que necesitan.

Por ser la primera vez que en España se van á celebrar certámenes de esta importancia, la Comisión organizadora espera que sea crecido el número de concursantes.

El Tribunal, que se compondrá de personas peritas y de absoluta respetabilidad, no será conocido de los concursantes hasta el momento de comenzar los ejercicios.

El Comité nacional de la Federación de camareros y similares celebrará el 2 de Octubre, en Santander, su V Congreso, al cual asistirán unos 3.218 federados, representados por 20 secciones.

Entre otros asuntos de interés figura la proposición de pedir á los Poderes públicos que se incluya á los camareros en la ley de accidentes del trabajo.

La esposa de nuestro querido amigo don José Marbán, redactor de «El Correo», ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran bien.

Nuestra más cordial enhorabuena.

COMPRO ALHAJAS Pagos á altos precios.—Tiburcio Dorado.—20, Príncipe, 20.

Habiéndome recibido ya las nuevas placas de salubridad, procedentes de la última subasta celebrada por el excelentísimo Ayuntamiento, se pone en conocimiento del público, á fin de que los interesados se sirvan pasar á recogerlas en la Secretaría de la Junta técnica municipal de Salubridad á Higienidad (plaza de la Constitución, 3, principal) todos los días no feriados, de once á doce, llevando al efecto los documentos justificativos que en su día les fueron entregados, para efectuar el correspondiente canje.

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Liga contra la tuberculosis

La Comisión organizadora publicará en breve el programa de estas sesiones, que se celebrarán en Madrid el día 10 de Octubre y siguientes.

Todos los que en España han hecho trabajos de investigación personal en materia de tuberculosis, darán cuenta en ellas del resultado de sus estudios.

Se han recibido de provincias comunicaciones importantes. De Madrid tomarán parte en estas sesiones eminentes personalidades científicas. El Real Dispensario María Cristina de Madrid resumirá toda su labor de estos últimos años en más de treinta comunicaciones originales.

En las sesiones de la Liga, que presidirá el Excmo. Sr. D. Amalio Gimeno, se tratarán importantísimos temas, el estudio de los cuales se aborda por primera vez en España.

Vida republicana.

Se convocó á todos los socios del Círculo Republicano establecido en la calle de Silva, número 14, á la Junta general que habrá de celebrarse en el local del mismo el sábado 7, á las nueve y media de la noche, advirtiéndose que por ser segunda citación é inaplazables los asuntos que han de tratarse, se adoptarán acuerdos, sea cualquiera el número de los que asistan.—El presidente, Luis Talavera.

LA GACETA

Presidencia.—Decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador civil de Orense y la Audiencia territorial de la Coruña.

—Idem á favor de la idem id., la competencia suscitada entre el gobernador civil de Cuenca y el juez de primera instancia del distrito de la Inclusa, de esta corte.

—Deciéndose que no ha debido suscitarse la competencia promovida entre el gobernador civil de Madrid y la Audiencia provincial de dicha capital.

—Decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador civil de Orense y el Tribunal municipal de Amocín.

—Idem á favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador de Madrid y el juez de instrucción del distrito del Congreso de esta corte.

—Idem á favor de la autoridad judicial la competencia promovida entre el gobernador civil de Cádiz y el Juez de primera instancia de San Roque.

—Declarando no ha debido suscitarse la competencia promovida entre el gobernador civil de Murcia y la Audiencia provincial de la misma capital.

Gracia y Justicia.—Nombrando para la canongía vacante en la iglesia catedral de Cuenca al presbítero D. Pablo Pascual de la Fuente.

Fomento.—Autorizando al ministro de este departamento para ordenar la ejecución, por el sistema de Administración, de las obras de explanación y de paso de cauces del camino vecinal de San Tirso á Lada de Sama, en el término municipal de Langreo (Oviedo).

Instrucción pública.—Nombrando, en virtud de oposición, inspectores auxiliares de primera enseñanza de las provincias que se indican á los señores que se mencionan.

Espectáculos para hoy.

Cervantes.—A las diez (sencillo). La fuerza bruta.—A las once (doble). La rima eterna (dos actos).

Cómico.—A las diez y media (doble). La reina del Albaicín (dos actos).

Elava.—A las diez y media, Princesitas del dalar.

No vedadas.—A las nueve, Campanero y sacristán.—A las diez y cuarto, Amor que huye.—A las once y media, Hambre nacional.

Latina.—A las nueve, Viaje de... primos.—A las diez y cuarto, Perfecto Caballero.—A las once y media, La verbena de la Paloma.

Edén-Cinéma.—A las nueve gran velada artística-benefica. Baile de nueve á una de la madrugada.

Cinema Imperio (Atocha, 115).—Sección continua de cinematógrafo al aire libre de ocho á doce y media de la noche. Proyecciones gigantescas, agrandando las figuras tres veces su tamaño natural.

Conciertos por la banda del batallón de cazadores de Madrid.

Oliseo Imperial.—Dos grandes secciones de películas de seis y media á ocho y media y de nueve y media á doce y media. Últimas novedades de las principales películas de Europa y América.

La hermosura de la mujer.

Si la mujer quiere ser realmente hermosa, debe procurar el desarrollo natural y conservación de sus esbeltas y armónicas formas y de sus bonitas y delicadas facciones.

Pues bien; el secreto para poseer ese dechado de atractivas perfecciones estriba en la regularidad mensual de las funciones uterinas que le son propias. Cuando esa función fisiológica llamada menstruación se altera por cualquier circunstancia, sobrevienen seguidamente trastornos en la salud, que se manifiestan por pérdida del buen color y del apetito, dolores de cabeza y piernas, palpitaciones de corazón, hinchazón en los tobillos, continua nerviosidad, desapareciendo la belleza del cutis y dibujándose tempranas arrugas, que predisponen á una prematura vejez.

Biogeno Khenill

cumplirá siempre su misión de devolver la perdida salud á la enferma, combatiendo la cloro-anemia, que se había apoderado de su organismo, y restituyendo la normalidad del funcionalismo propio de su aparato genital.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Imp. de A. Marzo, S. Hermenegildo, 32, d.ª

Folleto de ESPAÑA LIBRE núm 146

El Judío Errante

por EUGENIO SUE

(COMENTACIÓN.)

Un nuevo incidente aumentó el aspecto siniestro y doloroso de esta escena.

CAPITULO VII

Descubrimientos.

La puerta que Agricol no había pensado en cerrar, se abrió, por decirlo así, tímidamente, y se presentó en el umbral, Francisca Baudoin, la mujer de Dagoberto, pálida, decaída y sosteniéndose con trabajo.

El soldado, Agricol y la Jibosa estaban entregados á una meditación tan profunda, que ninguna de estas dos personas notó la entrada de Francisca. Dando ésta tres pasos en el cuarto cayó de rodillas, con las manos juntas y diciendo con voz débil y humilde.

—Pobre marido mío... perdón.

A estas palabras Agricol y la Jibosa que estaban de espaldas á la puerta, se volvieron y Dagoberto levantó la cabeza.

—¡Madre mía!—exclamó Agricol acercándose á Francisca.

—¡Mi mujer!—exclamó Dagoberto levantándose y dando algunos pasos hacia la desgraciada.

Agricol bajándose y abrazando á Francisca con efusión, ¡levantate!

—No, hijo mío—dijo Francisca con un acento suave y energético—, no me levantaré hasta que tu padre... me haya perdonado... le he faltado... ahora lo sé...

—Perdonarte... pobre mujer...—dijo el soldado conmovido acercándose. —¿Acaso te he acusado nunca... á no ser en el primer impulso de mi desesperación?... No... no... he acusado á esos malos sacerdotes... y tenía razón... En fin, ya te hallas aquí—añadió el soldado ayudando á su hijo á levantar á Francisca—, es una causa menor de pensar... puesto que te hallas en libertad... Ayer no había logrado aún saber en qué cárcel estabas... tengo tantas penas que no me ha sido posible ocuparme únicamente de ti... Vamos, mi querida mujer, siéntate aquí...

—Buena madre... qué débil estás... qué frío tienes y qué pálida...—dijo Agricol angustiado y con los ojos anegados de lágrimas.

—¿Porqué no nos has hecho avisar?—añadió.— Hubiéramos ido á buscarte... Pero cómo tiembles... querida madre... tus manos están heladas...—añadió el herrero arrodillándose delante de Francisca y volviéndose hacia la Jibosa: Enciende al instante un poco de fuego...

—Ya había pensado en ello cuando tu padre llegó; pero no hay carbón ni leña...

—Pues bien... hazme el favor, mi buena Jibosa de bajar á que te lo preste el padre Loriot... es tan buen hombre que no te lo negará... Mi pobre madre podría caer enferma... mira como tiembra. Apenas hubo pronunciado estas palabras cuando la Jibosa desapareció.

El herrero se levantó, cogió la manta de la cama y envolvió con ella cuidadosamente las rodillas y pies de su madre, y volviéndose á arrodillarse, la dijo:

—Dame tus manos, querida madre...—y cogiendo Agricol las débiles manos entre las suyas, procuró calentarlas con su aliento. Era un cuadro interesantísimo... el ver á este joven robusto, de rostro enérgico y resuelto, en el cual se manifestaba entonces una suma ternura, cuidar esmeradamente á esta pobre madre anciana, pálida y trémula. Dagoberto, no menos bondadoso que su hijo, fue á buscar una almohada, y dijo á su mujer:

—Inclínate un poco hacia adelante, te pondré detrás esta almohada; estarás mejor y te calentarás.

—Cómo me mimáis los dos—dijo Francisca, procurando sonreírse—; y tú, á lo menos, estás bueno... Después del mal que te he causado—dijo á Dagoberto, y desprendiendo una de sus manos de las de su hijo, cogió la del soldado, sobre la que apoyó sus ojos bañados de lágrimas; luego dijo en voz baja:

—En la cárcel, bien me he arrepentido.

Partiasele el corazón á Agricol al pensar que por un momento su madre se había visto obligada á estar confundida en la cárcel con tantas miserables criaturas... siendo una santa y digna mujer... pura como un ángel... Así es que iba á tratar de consolarla de lo doloroso que debía serla lo pasado; pero pensando que sería renovar la llaga de Dagoberto, se limitó á preguntarla:

—¿Y Gabriel, querida madre?... ¿Cómo está mi buen hermano? Ya que le has visto, danos noticias de él.

—Desde su llegada—dijo Francisca, enjugándose los ojos—está en reclusión... Sus superiores le han prohibido severamente salir... Por fortuna, no le habían vedado el verme, porque sus palabras y consejos me han abier-

to los ojos; él es quien me ha enterado de lo culpable que he sido contigo, sin saberlo, mi pobre marido.

—¿Qué quieres decir?—contestó Dagoberto? —¿Virgen santa! Ya puedes suponer que si te he causado tantos disgustos no era por maldad... Al verte tan desesperado, padecía tanto como tú; pero no me atrevía á decirte lo, temiendo faltar á mi juramento... Quería cumplirlo, creyendo obrar bien, y ser de mi deber... No obstante, una voz interior me decía que mi deber era no exasperarte. ¡Dios mío!, iluminadme—exclamé, arrodillándome en la cárcel y rogando, á pesar de la mofa que de mi hacían las otras mujeres; ¿cómo es que una acción santa y justa que me ha mandado mi confesor, hombre tan respetable, redunda en perjuicio de mi familia; Dios mío, apiadado de mi; inspiradme, dadme á conocer si he obrado mal involuntariamente... Como rogaba con fervor, Dios me ha escuchado, enviándome la idea de dirigirme á Gabriel... Os doy gracias, Dios mío; os obedeceré, me dije; Gabriel es como si fuese mi hijo... es también sacerdote... es un santo mártir... Si hay alguno que se asemeje al divino Salvador por la caridad y la bondad... es él... Cuando salga de la cárcel iré á consultarle... y aclarará mis dudas.

—Querida madre, tienes razón —exclamó Agricol—; era una idea del cielo... Gabriel es un ángel, es lo más puro, amosmo y noble que hay en el mundo. Es el tipo del verdadero y buen sacerdote.

—¡Ah!, pobre mujer—dijo Dagoberto, dolorosamente—; si nunca hubieras tenido otro confesor que Gabriel...

—Ya había pensado en ello antes que emprendiese sus viajes—dijo sencillamente Francisca.— Me hubiera gustado tanto confesarme con aquel hijo querido... Pero tenía que se enfa-

dase el abate Dubois, y que Gabriel no fuese demasiado indulgente con mis pecados.

—Tus pecados, pobre madre mía—dijo Agricol.— ¿Has cometido uno solo en toda tu vida? —¿Y qué te ha dicho Gabriel?—preguntó el soldado.

—¡Ay, amigo mío! ¡Ojalá hubiera tenido antes con él una entrevista semejante!... Lo que le dije del abate Dubois le hizo entrar en sospechas; entonces aquel hijo querido me interrogó sobre muchas cosas de que nunca habíamos hablado. Franqueé enteramente mi corazón y él hizo otro tanto conmigo, de modo que hemos hecho tristes descubrimientos sobre personas que habíamos tenido por muy respetables... y que no obstante nos habían engañado sin saberlo uno de otro.

—¿Cómo es eso? —Sí; á él le decían bajo secreto cosas como venidas de mí, y conmigo hacían otro tanto respecto de él... Así es que me he confesado que entonces no tenía vocación para ser sacerdote... Pero habiéndole asegurado que yo no creería mi salvación completa en este mundo y en el otro si no admitía las órdenes, porque estaba persuadida de que el Señor me recompensaría por haberle proporcionado un excelente servidor, y que, no obstante, nunca me atreviera á pedirle una prueba semejante de cariño, aunque lo hubiese recogido en la calle y educado como á mi hijo á fuerza de privaciones y de trabajo... Entonces ¿qué había de suceder? El pobre querido niño, creyendo de este modo satisfacer mis ardientes deseos, se sacrificó y entró en el seminario.

—Pero eso es horrible—dijo Agricol—; es un infame ardid, y para los sacerdotes que se han mezclado en esto es una sacrilega mentira...

—Al mismo tiempo—continuó Francisca—,

Barcelona al día.

Lo de Granollers.—Asamblea nacionalista.—Dario reformista.—Periodico denunciado.—Estado de Larita. Aplazamiento.—Lo de Badalona.—Alrededor de Lerroux.

Barcelona, 4.—Está siendo objeto de toda suerte de comentarios el hecho de haber sido puestos en libertad los detenidos con motivo de la última salvajada jaimista de Granollers.

—En el local de la *Unió Catalana* se ha reunido la Comisión organizadora de la Asamblea nacionalista de Tarragona, para ultimar los detalles de su celebración.

—Ha pasado a ser órgano oficial del partido reformista en la provincia de Tarragona el importante y antiguo diario *Las Circunstancias*, de Reus, que ha introducido bastantes reformas en su confección y ha aumentado su tamaño.

—Ha sido denunciado *El Progreso* por la publicación de un artículo en que trataba de los sucesos de Granollers.

—El matador de novillos Matías Lara, Larita, que fué cogido el último domingo toreando en la Plaza vieja y resultó con la clavícula izquierda fracturada, está bastante mejorado. El doctor Alvarez que le cura con mucho acierto, ha dicho que dentro de quince días podrá marchar a Málaga a restablecerse por completo. Hoy ha llegado la esposa del diestro, doña Elena Ramos, acompañada de su pequeña hija.

—Se ha aplazado para fines de Octubre el mitin conjuntista que debía celebrarse en Igualada el día 24 del pasado mes.

—A pesar de los temores que se abrigan de que ocurriera algo anormal, la última sesión del Ayuntamiento de Badalona se ha celebrado con tranquilidad. La presidió un delegado gubernativo.

Entre el público reinaba bastante expectación, ante lo que se decía y las precauciones tomadas.

—El *Intransigente* viene publicando unos artículos titulados *El Banco de Lerroux*, en los que combate al jefe del partido radical, según dice por formar parte del Banco de Construcciones junto con los señores duque de Solferino y marqués de Comillas.

El señor Riecha, secretario de dicho Banco, se sintió molestado por uno de tales artículos, y se personó en la redacción del diario en cuestión en una actitud un poco violenta, dando ello motivo a un incidente con su director señor Morí.

La cuestión ha sido solucionada satisfactoriamente.

—Un diario de la mañana, que está haciendo campaña algo tendenciosa, y que se dice, desde hace bastante tiempo, que está protegido por el señor Lerroux, ha comenzado a publicar una serie de artículos defendiendo al jefe del partido radical, a propósito de la fundación del Banco de Construcciones.

El mismo periódico fué el que combatió más ruda y gratuitamente a Melquíades Alvarez cuando éste vino a Barcelona a tomar parte en el mitin del Teatro del Bosque.—*Picón.*

NIÑO AHOGADO

Palencia, 6.—Ayer tarde circuló por esta capital el rumor de que había perecido ahogado en el río uno de los niños aislados en los establecimientos provinciales de Beneficencia.

A las pocas horas el rumor se convirtió en noticia cierta. El niño se llamaba Domingo Antón, y contaba diez años de edad.

Según los informes adquiridos, la víctima fué a bañarse con otros compañeros de su edad al río Carrión, al sitio denominado *El Estación*, donde encontró la muerte.

Avistado el juez de instrucción, se personó en el lugar del siniestro, y ordenó a los pescadores apodados *Los Zapaterillos* hacer un sondeo en el río, el cual dió por resultado la extracción del pequeño cadáver.

EXCELENTE IDEA

MADRID ESTACION DE OTOÑO

Nuestro estimado colega A B C ha expuesto en líneas generales a la consideración pública una idea, que por todos conceptos es digna de ser secundada.

Se trata de procurar convertir Madrid en agradable población otoñal, y en donde pueda continuarse sin brusco cambio la alegre y entretenida vida veraniega de las playas cantábricas.

De perlas nos parecen tan laudables propósitos y más fácil su realización que cuantas otras se intenten, en el sentido de convertir la capital de España en precioso rincón de estío.

Madrid cuenta en esta época del año con medios más que suficientes para lograr esta empresa. Su temperatura, cálida y hermosa como en ninguna otra época del año; sus mujeres bellas y lujosas que ya empiezan a llegar, luciendo sus vaporosos trajes, y que ya contemplan con horror la perspectiva de un invierno soso y aburrido; los lugares de esparcimiento, numerosos en Madrid e incomparables a poco que nuestro Municipio se ocupe de ellos, son elementos más que suficientes para el éxito de lo que se intenta.

No hay motivo para que al llegar a Madrid sintamos la nostalgia de las poblaciones veraniegas. Con un poco de buena voluntad en todos y con el esfuerzo material de los que pueden ó están obligados a prestarle, las consecuencias de estos propósitos no tardarían en traducirse en beneficios para todos, en forma de distracción para el público que tiene demostrado acudir a donde se le llama, y en sumas crecidas de ingresos para el comercio, que se vería favorecido ante la afluencia de forasteros.

El Gobierno, comercio, Prensa y, en general, todas las fuerzas vivas del país, deben unirse sin pérdida de tiempo para el comienzo de esta labor.

Justen y ejerciten su ingenio y organicen festejos y concursos originales. La feria de Madrid, rutinaria aglomeración de castañeros, que lloran olvidados su esplendor y nombrada pasada, se aproxima. Inténtese su restauración y no pase más desapercibida que cualquier verbena callejera.

Es ilusorio pretender atraer forasteros a Madrid en las condiciones que actualmente desenvuelve su vida. El comercio, primer pagano ahora de la inercia municipal y del ahorro de los veraneantes que retornan, tiene un medio de ver recompensada la honda crisis que atraviesa con la idea del popular diario.

DE LA POLITICA

Sin noticias.
En el ministerio de la Gobernación, como toda información política, facilitó el ministro esta mañana a los periodistas el despacho que a continuación publicamos:

Telegrama oficial.
Lugo, 5, a las 23.25.—Gobernador a Ministro.—Al paso tren mercancías 1.441, por kilómetro 418, entre estaciones Puebla de San Julián y la Fosa, un hombre subió al estribo de uno de los coches y al intentar detenerlo el guardafreno Caridad, le hizo un disparo de arma corta, produciéndole herida en la cabeza de pronóstico reservado. El personal del tren corrió al herido y pretendió detener al agresor, quien se dió a la fuga amparado por unos segadores que acudieron en su auxilio y amenazaron con las hoces a los empleados, obligándoles a subir al tren.

En la estación de esta capital fué curado el herido, siguiendo en el mismo tren para Coruña. He dispuesto que salieran inmediatamente para el lugar del suceso fuerzas de la Guardia civil.

Las averías del "Terror",
Ferrol, 6.—El crucero *Princesa de Asturias* ha entrado en este puerto, trayendo a remolque a *Destroyer Terror*.

Se asegura que este último buque tiene inutilizadas las calderas, lo cual, como es consiguiente, lo imposibilita para navegar.

Cómo está la Hacienda municipal

El señor alcalde sigue rechazando los pesimistas rumores que sobre el estado de la Hacienda municipal han circulado estos días; pero como hay cosas que no tienen defensa, el señor Ruiz Jiménez no ha podido defender al Municipio de los cargos que se le han hecho; el otro día afirmó el alcalde que el Municipio lleva recaudada a estas alturas 250.000 pesetas más que en igual período del año anterior.

Será verdad, porque dieciséis persona tan respetable como el Sr. Ruiz Jiménez, sería desatención ponerlo en duda; pero entonces, ¿cómo se explica que se hayan pagado con retraso algunas atenciones municipales? No lo sabemos; hay cosas que no se pueden explicar fácilmente.

Un colega de la mañana dijo que el Ayuntamiento le adeudaba a la Diputación una respetable cantidad: 447.500 pesetas, y para desvanecer este error, el alcalde facilitó a la Prensa una nota, de la que se desprende que en lugar de 447.500 pesetas, la deuda sólo asciende a 123.075 pesetas.

El periódico de referencia añade que la recaudación del Ayuntamiento en Agosto ha superado a la de igual mes del año anterior en 250.000 pesetas; pero que esta suma es inferior a la baja de todos los meses del ejercicio; y a ello responde la citada nota que también conviene rectificar estos datos, puesto que la recaudación por todos los conceptos en 31 de Agosto de 1911 era de 18.348.022,22 pesetas y en igual fecha del año actual asciende a 18.851.238,05 pesetas, ó sea una diferencia en más de 503.215,83 pesetas.

¿En qué quedamos? ¿En cuánto ha excedido la recaudación del Agosto próximo pasado al del año 1912? ¿Podremos ponernos de acuerdo? ¿Llegaremos a enterarnos de todo lo que en el Municipio madrileño sucede?

Se habla mucho de la mala administración de los Ayuntamientos republicanos, y de lo de la administración de los Municipios alguno se puede hablar con fundamento; pero nosotros más vale no hablar por aquello de que *peor es menallo*; una entidad que necesita sincerarse a fuerza de notas oficiosas es como la mujer que necesita repetir mucho que es honrada para convenirse ella primero.

Creámos el Sr. Ruiz Jiménez: lo del Ayuntamiento con notas está peor; para poner las cosas en claro lo mejor sería que el ministro de la Gobernación suspendiera todo el Ayuntamiento y se encargara de depurar ciertas responsabilidades, que aunque cayeran sobre algunos republicanos no nos había de pesar, porque ante todo ponemos la justicia y la honradez.

LA FIESTA NACIONAL

En provincias.
Aranjuez, 6.—En la Plaza hubo una entrada bastante mala.

El primer toro de Pellón resultó manso y fué fogueado. Corchafío, tras una faena breve, lo despachó de una estocada delantera.

A su segundo lo banderilleó superiormente.

Hizo una lucida faena de muleta para dar un pinchazo, media estocada y una muy buena en su sitio. (Ovación.)

Bomba toreó a su primero muy valientemente, en los mismos piteones, y señaló dos pinchazos y media en lo alto. (Palmas.)

También realizó una faena muy lucida con el quinto, para un pinchazo y media delantera. (Palmas.)

Malla toreó adornándose, y en un par de rodillas, es cogido y zarandeado. Se rehace, y vaicente da un pinchazo y una gran estocada. (Ovación.)

Terminó la corrida Malla con un buen pinchazo y una buena estocada. (Muchas palmas.)

Jerez de los Caballeros, 6.—Se han lidiado ayer cuatro toros de Soler.

Estuvieron muy afortunados los hermanos Martín Vázquez, despachando sus toros de cuatro estocadas.

Cuenca, 6.—En la primera novillada de feria se ha lidiado ganado de Quijano, por Limeño y Lombardini, que sustituyó a Jolito.

Limeño toreó muy bien, luchando con la dificultad de las reses.

En el cuarto dió un buen pinchazo y un magnífico volapié.

Se lucieron ambos espadas poniendo banderillas.

Lombardini también estuvo muy afortunado toda la tarde.

Peñaranda de Bracamonte, 6.—Los toros de ayer eran de Gómez y dieron bastante juego.

Minuto toreó muy bien, y en sus toros estuvo regular en dos y bien en uno.

Regatérin se lució en sus faenas, ganándose la oreja del toro sexto.

Contra el hombre más rico del mundo

El rey del petróleo y la «Mano Negra».
Londres, 6.—El «Worlds de Nueva York anuncia que la «Mano negra» ha exigido a M. Rockefeller una fuerte suma en dinero, fijándole para pagarla el día 12 de Septiembre.

En el caso que a ello se negara, el «rey del petróleo» sería asesinado y también su hijo y sus nietos.—*Billy.*

DELEGACIONES Y SUS EDILES

A la hora de costumbre da comienzo a sesión de hoy, presidida por el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez.

Asuntos al despacho de oficio.
Lista de asuntos pendientes de despacho de las Comisiones.

Comunicación del Gobierno civil trasladando sentencia de la Sala de lo Contencioso del Tribunal Supremo, por la que se revoca la dictada por el Tribunal provincial de la misma jurisdicción y la provincia gubernativa, que ordenaban la acumulación al sueldo de la gratificación que percibe el secretario de la Junta municipal de primera enseñanza.

Comunicación del Gobierno civil remitiendo certificación del auto, dictado por la Sala de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Supremo, confirmando el del Tribunal provincial de la misma jurisdicción, que declaró haber lugar a la incompetencia alegada por el capataz mayor de ramo de Fontanería en el recurso que el Ayuntamiento entabló contra la provisión gubernativa, que ordenó la reposición de su cargo del referido capataz mayor.

Comunicaciones del gobernador civil, trasladando acuerdos de la Diputación provincial, por los que se estiman los recursos de agravios formulados por los dueños de los hoteles de París, Imperial, Gran Hotel y de la fonda, Arenal, 15, contra las cuotas que se les asignaron por arbitrio sobre inquilinato por la parte destinada a restaurant.

Extracto de los acuerdos adoptados por el Excmo. Ayuntamiento y Junta municipal en el pasado mes de Julio.

Moción de la Alcaldía Presidencia, proponiendo que la expropiación de la casa número 3 de la calle del Príncipe, quede limitada a la superficie de 91,77 pies cuadrados, necesarios para la formación de la glorieta circular de las Cuatro Calles, y que su importe de 8.901,69 pesetas se abone en Obligaciones de expropiaciones del Interior, por su valor nominal.

Acta de la subasta para contratar la construcción de un muro de sostenimiento de tierras en el cruce de las calles del Marqués de Santa Ana y Espíritu Santo.

Traslados de residencia. Todos son aprobados sin discusión.

Orden del día.
Proponiendo se conceda la fijación de anuncios sobre las vallas de los solares de la Villa, sitos en la calle de San Bernardo, esquina a la de la Flor Baja y Leganitos, con vista a esta última calle. Se aprueba.

Proponiendo se conceda a un guardia municipal la pensión anual de 666,66 pesetas. Se aprueba.

Proponiendo se conceda a otro guardia municipal la pensión anual de 486,66 pesetas. Se aprueba.

Proponiendo se conceda a otro guardia municipal la pensión anual de 425,88 pesetas. Se aprueba.

Proponiendo la aprobación del proyecto de pliego de condiciones para sacar a subasta la enajenación de leñas y gavillas, procedentes de la poda y corta de secos, del ramo de Arbolado. Se aprueba.

Proponiendo la adición de una nueva base a las acordadas para el concurso de aparatos medidores de velocidad de dos automóviles y que se proceda al anuncio del mismo. Se aprueba.

Proponiendo la concesión de licencia para aumentar un piso a la casa número 8 de la calle de San Quintín. Se aprueba.

Proponiendo la concesión de licencia para ejecutar obras de reforma y ampliación, en la casa número 17 de la calle de Ferrer del Río, extrarradio. Se aprueba.

Proponiendo los ascensos reglamentarios para proveer la plaza de Arquitecto primero de Fontanería Alcantarillas, vacante por haber sido nombrado Jefe del servicio al que la ocupaba. Queda sobre la mesa.

Proponiendo la distribución de fondos para gasto de Ensanche en el presente mes de Septiembre. Se aprueba.

Proponiendo la concesión de licencia para construir una finca en la calle de Claudio Coello, número 80. Se aprueba.

Proponiendo la concesión de licencia para verificar obras de demolición, reforma y ampliación, en la casa núm. 23 de la calle de Ayala. Se aprueba.

Proponiendo la concesión de licencia para construir una finca en la calle de

Hilarión Es'ava, núm. 41. Se aprueba.

Proponiendo se apruebe la comprobación del Registro fiscal de las fincas de las zonas de Ensanche realizada por el Negociado de Investigación, y la interposición de recurso contencioso, ante la Sala correspondiente del Tribunal Supremo, contra una Real orden del ministerio de Hacienda de 10 de Julio último, disponiendo, entre otros extremos, que la expresada comprobación se realice por el personal técnico del expresado Centro ministerial. Se aprueba.

Proponiendo la aprobación de la cuenta correspondiente al año 1911 y que se dé a la misma el curso que determina el artículo 161 de la Ley Municipal. Se aprueba.

Proposición.
La del Sr. Sáiz Herráiz y otros señores concejales, proponiendo se erija una estatua al ilustre patriótico Excmo. Sr. D. Alberto Aguirre y Velasco. Pasa a la Comisión.

Ruegos y preguntas.
El Sr. García Quejido pide que se reorganice la recogida de perros, y que se robustezca la autoridad de los guardias encargados de la misma.

Se ocupó también de la municipalización de las carnes, culpando al Gobierno por su tardanza en aprobar el proyecto presentado por el Municipio.

El Sr. Ruiz Jiménez le contesta que por una conversación particular tenida con el Sr. Canalejas sabe que en las próximas Cortes se ocupará el Gobierno del asunto de las carnes, y que si no se levase a efecto, lo que no sucederá, presentaría su dimisión como alcalde de Madrid.

El Sr. Trompeta (D. E.) se lamenta de lo arbitrario que resulta para el pueblo el impuesto de inquilinato, y cree que se debe buscar a sustitución del mismo.

Denuncia la existencia de unas casas ruinosas en la calle del Ferrocarril.

Se hacen otros ruegos de escaso interés, y se levanta la sesión, á la que, dicho sea de paso, han asistido hasta media docena de concejales.

BAILE SANGRIENTO

Tarrega, 6.—En uno de los bailes públicos celebrados estos últimos días hubo un terrible escándalo, del que surgieron tristes consecuencias.

Parece que por una cuestión baladí, dos jóvenes disputaron, y agriéndose la reventa vinieron a las manos.

Los demás jóvenes que se hallaban en el baile, lejos de separar a los contendientes, se dividieron en dos bandos, tomando cada uno el partido de uno de los camorristas.

De este modo la riña se convirtió en batalla, en la que se exhibieron toda clase de armas.

A pesar de la oportuna intervención de las autoridades, que lograron cortar el conflicto poco después de iniciado, han resultado seis heridos.

Se han hecho a guisa de detenciones y se instruyen las oportunas diligencias.

Contra los consumos.

Zaragoza, 6.—En el vecino pueblo de Grisen ha habido un gran escándalo. El público se amotinó para protestar ruidosamente contra el odioso impuesto de Consumos.

Los amotinados trataron de asaltar la Casa Consistorial, siendo detenidos por la Guardia civil, que les interceptó el paso.

CÁMARA INDUSTRIAL

En virtud de la petición formulada por la Cámara oficial de Industria de la provincia de Madrid, se ha dispuesto de Real orden del Ministerio de Fomento que los miembros que forman las Juntas directivas de las Cámaras de Industria y de las de Comercio, usen en los actos oficiales una medalla análoga a las de las Reales Academias y Sociedades Económicas, que se sujetará a las disposiciones que en dicha Real orden se determinan.

EL GEORGISMO

Avanza como un ciclón el movimiento georgista en España y en el mundo todo. Intúl será que el egoísmo humano, el desconocimiento de los principios económicos del santo y sabio Henry George y cuantos participan del estatu quo actual, pongan reparos, miren con indiferencia ó combatan disparando balas de estopa. Como dijo el maestro, entre ser dueño de la tierra sobre la cual otro hombre tiene que vivir y ser dueño del hombre, no hay diferencia. Y este principio y este axioma, que divide á los hombres en productores y dueños de lo producido, arranca oleadas de miseria, de crímenes, de injusticias, que el impuesto único sobre el suelo logrará borrar. No se precisa gran mentalidad para comprender la hondísima transformación bienhechora que semejante medio de transformación produciría en los pueblos. Sobre ser injusto, sobre ser impío que lo que Dios creó para todos sea sólo propiedad de unos cuantos que á su capricho y voluntad pueden ó no hacerlo producir, tiene el triste privilegio de crear la esclavitud del hombre. «La propiedad privada de la tierra» dice Henry George—realiza el mismo resultado que la esclavitud: vivir á costa de otro. No; el sol, el aire, la tierra y el agua no pueden monopolizarse. Son de todos y para el provecho de todos.

Pero no se trata, no busca este movimiento económico, no quiere el georgismo desposeer á los actuales propietarios del suelo, de lo que tienen como suyo, aunque Dios lo creó para todos. Quiere el georgismo que el producto del trabajo sea íntegro para el que lo produce. Que industriales, comerciantes, labradores, abogados, médicos, ingenieros, empleados y cuantos con su esfuerzo personal producen algo, sean dueños absolutos de ello, sin que por contribuciones directas ó indirectas pueda mermárselas en un solo céntimo. Quiere el georgismo que sólo la propiedad privada del suelo, desprovista de toda mejora, sea la que tribute y avante las obras del Estado. Este procedimiento nos llevaría consecuentemente al máximo de producción,

á la liberación del hombre y á una rápida y progresiva baratura de la vida.

Leer *La condición del trabajo, progreso y miseria* ó cualquiera de los opúsculos, folletos y libros de Henry George, y no sentirse discípulo de George, partaamo fanático del impuesto único, es no ser hombre honrado—ha dicho un gran propietario riojano.

La «Liga de impuesto único» se nutre diariamente con elementos heterogéneos de la sociedad, porque ven una España nueva y redimida en perspectiva. La ría ya ha dado un contingente numeroso á ese ejército salvador, como lo prueba el banquete que se celebró ayer en Haro, presidido por el ingeniero Sr. A. Beldin, voluntario enérgica a servicio de este incomparable movimiento, organizado por don Félix Martínez Lacuesta, diputado provincial, miedador del georgismo en esta región y hombre de superior intelecto.

Ochenta comensales, varios por su representación social y posición, entre los que no me cuento por hacer el ochenta y uno, recibíeron el bautismo de sangre y juntaron sus voluntades en el supremo bien de la patria. Hubo adhesiones epistolares, telegáficas y telefónicas de todas las regiones españolas, y por primera vez se proclamó la virtualidad de una idea, sin que para nada la amparase el pabelón poético y religioso.

Hablaron Martínez Cuesta, de Haro; Marraço, de Zaragoza, y Gascón, de Palencia, y resumió el Sr. Albeldin. A los postes se recibió un cablegrama de mister Joseph Pés, millonario notsaamericano, quien daba cuenta de haber enviado por cable un giro de cien libras esterlinas para ayuda de los trabajos preliminares de la «Liga, y su más entusiasta adhesión al banquete, prometiendo concurrir personalmente al primer Congreso georgista, que se celebrará en Ronda el próximo Mayo.

¿Tendría razón el gran Costa cuando dijo que el resurgimiento de España nacería en la cuneca del Ebro? Todo hace esperar que sí.

AGUSTIN ALBA
Fuenteamayor 2 Septiembre.

Buque averiado

Málaga, 6.—El vapor inglés *Sarona*, que abandonó el puerto anoche á las nueve, rechazando al práctico, al virar sobre el morro de Poniente embistió á la escollera, destruyéndose la proa.

Varios vapores salieron en su auxilio inmediatamente.

Por fortuna no hubo desgracias personales, y hasta ahora no ofrece peligro el cargamento.

ARTE Y ARTISTAS

Fresno se hace cómico.—El notable caricaturista Fernando Gómez del Fresno, que ha entrado á formar parte de la compañía de Carmen Cobeña, nos ruega hagamos constar que no ocupará en ella el preferentísimo puesto que, bondadosamente, le atribuye un periódico, sino que será un modesto soldado de filas.

PROVINCIAS.
Las Palmas.—En el mes de Noviembre debutará en esta población una compañía de zarzuela y ópera formada por los siguientes elementos:

Primer actor y director, José Gamero. Maestro director y concertador, D. Santiago Sabina.

Primeras tiple: Enriqueta Benito, Enriqueta Torres.—Tiple cómica: Celia Roca, Matilde León.—Segundas tiple: Clarita Torres, Carmen Carvajal.—Característica: María del Valle Velasco.—Partiquinas: Carmen Ocaña, Consuelo Marín.—Tenor: Francisco Montés.—Baritono: Jesús Martínez.—Bajo cómico, Mariano Sepúlveda.—Tenores cómicos: Alfredo León y Francisco Piñero.—Actor genérico, Enrique Fuentes Frías.—Otros primeros actores: Estanislao Guirós, Luis Llorea.—Partiquinos: Rafael Castro, Bartolomé Torres.—Apuntadores: Domingo González, Pedro Mora.—Veinticuatro coristas de ambos sexos.

En el repertorio figuran las siguientes obras:

La comediante, El conde de Luxemburgo, La ruada alegre, La princesa del dollar, Soldaditos de plomo, La casta Susana, La mujer divorciada, El club de los apaches, Molinos de viento, La corte de Farán, Juegos malabares, El país de las hadas, El poeta de la vida, El príncipe Casto, El fresco de Goya, El Club de los tenorios, Lirio entre espigas y otras.

Ribadavienses, sed fuertes con la ruda fortaleza de vuestras cumbres!

Hemos venido á dejar la semilla. Volvemos cuando haya germinado.

¡Viva Galicia!

Desde los balcones y en los grupos que llenaban la plaza pública se vitoreó á Galicia y se aplaudió al orador.

Al final del mitin se redactó el siguiente telegrama, que fué dirigido á los señores Canalejas, Maura, Cambó, Mella, Vicens, director de «El Liberal», Portela Valladares y Vincenti.

«Mitin monstruo «Acción Gallega», hablaron plaza pública villa Ribadavia. Vicente Domínguez, López Aydllo, ex director «Debate» Basilio Alvarez, concurrencia enorme. Entusiasmo delirante. Aprobáronse aclamación conclusiones siguientes: 1.º Redención foros.—2.º Aprobación proyecto Mancomunidades.—3.º Odio caciquismo. Acordamos saludarle, rogándole apoye justas ansias país.—Silvio Fernández, Emilio Canda, Claudio Tesouro, Aleak Martín.»

Terminado el acto se improvisó una manifestación para acompañar á los campesinos de Castrelo, de Astariz, de San Amaro y de otras Sociedades.

A la cabeza iba alto la Comisión, y allí el Sr. Aydllo primero y después el cura de Beiro pronunciaron enérgicas arengas.

Los campesinos, entre aclamaciones y aplausos, pasaron el puente, y la comitiva vo vió de regreso.

Basilio Alvarez salió ayer para Madrid con objeto de entregar personalmente á Canalejas las conclusiones del mitin agrario de Ribadavia.

Lleva también otra comisión á la corte el cura de Beiro: la de formar allí una Junta ó Comisión que esté de acuerdo con las que en Galicia han de nombrarse para llevar á feiz término el programa de la «Liga Acción Gallega».

Dirección telefónica:
Eslibre.

Desde Ribadavia.

Mitin organizado por la «Liga Acción Gallega».—Palabras d un clérigo. Gran entusiasmo.—Acuerdos adoptados.—Basilio Alvarez á Madrid.

Se ha celebrado en Ribadavia el anunciado mitin que organizó la «Liga Acción Gallega». Verificóse en la Plaza Mayor.

Los balcones y galerías de las casas estaban atestadas de gente, y en torno del Casino se reunió un público numerosísimo.

Hizolo en primer término D. Vicente Domínguez, que recomendó á los labradores la unión y el espíritu de asociación que hoy les falta y tan necesario les es para el logro de sus legítimas aspiraciones.

Le siguió en el uso de la palabra López Aydllo.

Explica en sus primeras palabras la posición de la «Liga» frente del actual estado de cosas dentro de la política.

«Somos